

Santiago 5 de mayo de 1949

Señora
Gabriela Mistral
Hotel Mocambo
VERACRUZ.

Muy querida Gabriela:

Contesto sus dos últimas cartas. Perdóname si no di respuesta inmediata a la primera suya, en que se hacía comentarios sobre el resultado de las últimas elecciones parlamentarias y me adelantaba su esperanza de que los datos publicados en la prensa extranjera no correspondieran efectivamente a nuestros resultados. Desgraciadamente, querida Gabriela, las últimas elecciones dejaron un saldo muy amargo para quien ama a Chile y a su régimen democrático. En primer lugar, fueron la más colosal de las ferias electorales que yo he conocido en mi vida. Hay quienes calculan que se gastaron 300 millones en la compra en masa del electorado. Puede ser una cifra exagerada, pero da la medida del extremismo que recorrió a Chile de un extremo al otro, al intercambiarse en los días siguientes a la elección, las cifras del cohecho en cada lugar. El dinero semifiscal y el obtenido por extorsión oficial de las grandes empresas privadas (nacionales y extranjeras), proporcionó a los candidatos radicales una "caja" arrolladora, incluso superior a la inmensa "caja" liberal y conservadora-tradicionalista. El cohecho fue absolutamente favorecido por la llamada "combinación de los cinco", combinación de gobierno en la que se agrupaban de conservadores a socialistas y para cuyos fines la Pfaesa Pública tuvo la más entera complacencia. No hubo un solo detenido por cohechar. Y como los comunistas -que eran los más activos anti-cohechadores del cuadro político nacional- están fuera de la ley, no hubo tampoco ninguna forma de acción privada que sirviera de moderación.

En segundo lugar: comprobación penosa del éxito obtenido por el actual Presidente en su tarea de gobernar usando lo peor del alma humana y lo peor de los partidos. "A terminado por oscurecer totalmente el cuadro de contrastes sin el cual ninguna democracia puede sostenerse sanamente. Ha logrado abatir toda ilusión en la mente de la gente modesta, la cual pasa por un periodo de desconfianza en todo y en todos, y de cinismo amargo. Ha logrado dividir a casi todos los partidos políticos chilenos, tanto de "derecha como de Izquierda, que se consumen en odios y querellas intestinas.

Por lo que toca a nosotros, a la Falange Nacional, la elección presenta un doble aspecto. En relación con los votos conseguidos, aumentamos en casi un 50%. Teníamos 13.000 votos y así acabamos de obtener 19.000. Desde este punto de vista deberíamos sentirnos muy satisfechos. Sin embargo, debido al complicado sistema electoral de nuestra ley, hemos sacado solamente 3 diputados, en vez de los 4 que teníamos. Y esta última cuestión, es, sin duda, la que golpea más la imaginación de la gente, incluso de nuestra gente. Hay la sensación de que hemos perdido terreno. Sensación que no alcanza a ser despejada aún con el triunfo magnífico de Eduardo Frei, como senador por Atacama y Coquimbo. Esta victoria de Frei ha sido la gran nota alentadora de esta campaña. Fue un triunfo muy difícil y ganado a base de tenacidad y esfuerzo ámico.

No perdemos el valor ni la confianza en lo que hemos estado haciendo. ¿Cómo perderlos cuando estamos comprobando la degradación sistemática y pavorosa a que están sometiendo al pueblo chileno para arrancar de su desarollo y deshonrabilidad, "triunfos" electorales que dan una apariencia de solidez a la "combinación de gobierno", en que se unen en híbrido nardaje doctrinas y partidos sin nexo verdadero alguno?

**[Carta] 1949 mayo 5, Santiago, [Chile] [a] Gabriela Mistral,
Hotel Mocambo, Veracruz, [México] [manuscrito] [Radomiro**

Tomic].

Libros y documentos

AUTORÍA

Tomic, Radomiro, 1914-1992Autor secundario:Mistral, Gabriela, 1889-1957

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1949 mayo 5, Santiago, [Chile] [a] Gabriela Mistral, Hotel Mocambo, Veracruz, [México]
[manuscrito] [Radomiro Tomic]. 2 h. ; 28 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa